14

14

塩ぉ 屋ゃ 金が 清が 神んじん 社ゃ 遺



61 つかの宴の席のこと。

「岐阜は不思議なところだ

ぽかんとしてしまった。 「こんださん、 岐阜出身だよね? おも しろいから深掘りしてみたらい 41 ょ と 11 わ れ

たしは、 とって神のような人だ。 こんなことをわたしに その人がつくった番組にドはまり ₹2 ったのは、 かつて某テレビ局に勤めて Ĺ テレ ビにかぶりつ 61 11 た人だ。 て見て いた。 小学生の頃の わ た しに

わたしの神が 「岐阜は不思議な場所だ」と 11

ぽかん……。

なにが一体どう不思議 でおもしろい 0 か、 まったく 、わか らない。

ほどなくして、 今度は 「飛驒は縄文時代 0 べ ッド タウンだった」 とい

会った。

ええ!! あんなに山深 い場所がベッドタウン?

がベッドタウンだったなんて、 で下道を6時間以上かけて車で行くような場所だっ はあるが、 三重県境という南の端で生まれ育った。 がちな岐阜県のなかでも飛驒地方は特に山深い。 不思議なことを聞い てしまった。 た。 わたしにとっ あの山深 たし ての飛 かにわたしは岐阜県出身で て遠くて行きづらい 深輝は、 夏の家族旅行

その後 「飛驒に日本一の縄文の遺跡がある」ことも知っ てしまった。

特急に乗り換えて在来線 えて最寄り駅へ。このルー そして行きづらい。東京に住んでいるわたしが飛驒へ行くには、 いう手もあるんだった。だったら、 これは行かねばならん……と思うものの、 の最寄り駅へ。 トでも5時間。 東京駅から北陸 合計 尻込みしてしまう。 で7時間ほどもかかる。 新幹線に乗っ まず東京駅に出て名古屋へ、 それほどに、 て、 そうだ、 富 山で在 飛驒は遠 来線に 北陸新幹線と 乗り換 61

159

男性器を模した石の棒、 そんな場所にどんな日 本一の縄文遺跡があるかと 「石棒」。 縄文時代の祭祀 いうと、 の道具と考えられ 生産量日本 7 61 る 0 遺跡だ。

なにをしとるんや、 飛驒の縄文人たちよ。

阜に 由 が つ あ あ ると るはず た飛驒の縄 か に不思議 いうの だ。 これは現地に行ってみなけ 文人、 でおも きら しろい。 離に 負 11 じゃな け てい r すぎる。 ては縄 む しろ、 文好きの名が ればなるまい。 きっ 好き。 と石棒をつく 一発る。 全国 [に誇れ そ らずに ñ に、 る縄文遺跡 は とことん 61 5

なか

つ

石 が

地元岐

H 本 _ に背中を押 され たわたし は、 ようやく 重 61 腰 な上げ た 0 だ つ

時 の べ ツ

の名 前 を 塩は 屋や 金 清は 遺 ٤ 61 う。

んだか光り輝 くあり がたい遺跡の ような 気 が ĩ てくる

名古屋から えら 深 61 飛驒に 内陸部 場所をうねうねと縫うように走る。 なところなの 向かう特急は、 に来たなと実感する。 だろう 岐阜県をひたすら北上する。 と心躍ら せて、 車窓に見える山との距離が近い。 待ち合 わ かせの 次第に住宅が乏しくな 駅まで7 - 時間 の の り、 列 ŋ

ているが古 ら合わ 0 最寄 17 せ場所 町 ŋ 並 みが残 であるJR高 ば 沙 り、 先に 岐阜県を代表する観光 なるが 山 本線 の 飛驒 飛驒 市教育委員会の三好 古 川駅 地・ に 到着 高 山とセ L た。 駅 清超さん ッ } 前 で に 訪 は、 が飛 れる人が多 ح (驒古川 2 ま 61 場所 で

迎えにきてく n 7

9 7 中 で三好さん った石棒が展示されている飛驒みやが 間の旅路 で空腹は最高潮 から飛 驒市に関して 駅前 61 で腹ごしえらえをし ろん な話を聞 わ考古民俗館で、 いた。 て、 実物を見てみることに まずは塩屋金清 社遺 な つ か

域は豪雪地帯または特別 くスピード そのうち7 驒市は、2021 で、 割 高齢化率は が 「広葉樹天然林」 年 現在人 豪雪地帯という環境。 39 % П が 2 人口減少先進地でもあるとい というあまり聞きな ・3万 聞け 少子高齢化 がば聞く 、ほど飛 れ な はほ . أ 11 驒市 自然 か の地 市全体の93 の環境は の 域よ 山が覆 ŋ 厳 9 %を森 b しい て 30年先を行 61 林が占 市

一方で、 文人が暮らし 縄文時: 代はベッドタウンだった、という 文人にとっては暮ら しやす 人がい 61 ・場所で るほど、 あ 9 たら 多く Ĺ 0 61 遺 跡 が あ り、

161

宮川 が流 れるす ぐ脇に飛驒みやがわ考古民俗館は あ った

0 ても立派な施 だそうだ。 設で驚 61 たが、 春と秋 0 年間 30 \mathbb{H} か 開 館 て 61 な 61 \Box 減

わた 似 7 る気 が が に気に入っ お ĺ きも 石器時 Ŏ た土偶は が 代 付 か 5 61 縄文時 た土器 長野県茅野: 代までが展示 土 一偶もあ 市 の国宝土偶 る。 され 土 て 器は北 「縄文の 61 た。 陸 b ピー ちろ の 影 響 ナ W ノス が見 目玉 5 にどことなく は れる 石 で L は

塩屋金清神社遺跡 14

> なるほど、 たしかにこの地域はベッドタウンになるかもしれな

ろう。 東北地域にも行けるはずだ。 山 のなかだが、 富山方向へ抜ければ日本海へと出られる。 一方、 Щ の稜線や川を使えば長野方面 日本海に出てしまえば、 \sim の行き来もたやすいだ 海路で

ウンはさもありなん!」と気持ちが盛り上が 実際に縄文人が つくっ たもの のなかに交流の痕跡を見つ つ てしまう。 け、 飛驒 は 文時 0 ベ

次はいよい よお待ちか ねの石棒だ。

づ

上にある。 塩屋金清神 社遺 跡 は、 館 の脇を流 n て 17 る宮 ፲ 右岸の階段状 に盛 血り上が つ た (河岸段

つくりかけを含む石棒、 たであろう石器などが見つかっている。 明治の頃にはすでに石棒がたくさん見つ から5年 $\begin{pmatrix} 1 & 9 & 9 & 3 \\ 9 & 3 & 3 & 3 \end{pmatrix}$ 石棒を製作した際に出た石屑、 にかけておこなわれ かる場所とし た発掘調査では、 石棒を製作する時の道具とし て知られ 7 11 たら 縄 文土器 L 61 平 0 ほ 成 4

三好さんによると、 遺跡に隣接して広がる山が 石 棒の 右 材 の 産 地 5 65

これは理にかなった場所だ。 石を採取し なんだ、 この距離感は。 て皆で運び出 産地と加工場所がとなり合って 川沿い で 賑やか に作業してい いたの た縄文人たちの姿が見えるようだ か。 Ш に入り、 石棒にする

, , が見つかったとし 塩屋金清神社遺跡で見つかった石棒は なんでこんなに大量に。 ても数本程度。それが1 不思議だ。 1 0 Ō 0 7 0 4本にもなっ 本 以上あるなん た。 通常、 て破格 لح L つ か 0 遺 € 1 跡 61 よう か 5 が 石 な

棒づくりに関わる一連の工程が解明できる非常に珍 かも、 石材の原産地がわか つ てい て、 つくりか け の石 い遺跡なの 棒も見つか である。 つ 7 61 る。 0 石

ことになり 展示室でも石棒を見ることはできるが、 途中でやめて つく りかけ しまっている。 の石棒も見せ てもら 今回は特 っ た。 コ に ツ 収 コ 成庫に ツと石 の表面 ある石棒を見 を叩きつづけ せても らえる 0

んで製作をや たの ? こまで 吅 61 7 お 61

ŋ は、 石で表面を何千回も 吅

まるで修行ではな 三好さん の言葉を聞い 61 か て、 識が遠のきそうになった。 14

? しかしてその修行のような行為に意味があったんじゃ な 61

頭のなかがぐるぐると動き出す。

る。 れもあると思う。 大きな石棒をともにつくることで共同体の結束を強化し 東日本でおも につくられたストー ンサー ク ル 4 同様 の た、 理由 と が 61 うことを聞 61 わ ħ る。 たしか いたことがあ そ

でも、それならなぜ途中で製作をやめた石棒があるのだろう。

石棒をつくる行為そのものに意味があ もしかしたら、 皆で「コツコツ」と叩くリ になったんじゃ? 完成した石棒に意味があるのでは ズムとともにトランス状態に陥り、 つ たの ではな なく、 61 か。 石棒づ 仏師が くりは 無心に 鑿を入 祈りの つくること自体が 行為 れ るよ 0 ひとつ う

コ コ ツコ ツコ ッ ツ コ コ ツコ ッ ツ ツ コ コ コ ッ ツ ツ コ コ コ コ - ツ……。 - ツ……。 - ツ……。 - ツ……。

妄想が広がっていく。

話を 意味がある、ということもあるかもしれない。 言葉)もあった。これも未製品 なかにはまったく手つかずの石の棒(「石棒」と呼んでい L ていたことが頭をよぎった。 と片づけることもできるが、 この遺跡の調査担当者の 彼らにとっ いものかどうか、 一人が、 てはそのままの姿で 憚られ その てこの

こにあったのだろうか 彼らにとって、 石棒とはなんだったのだろう か そもそも、 大量に石 [棒をつ くる必要がど

口棒は大地のおすそ分け

とはできな くなってしまう前に急いで原産地 いが、 山道から石材の露出 する山肌を見ることができるのだ。 0 山に行くことにした。 石を採取したり、 持 ち帰るこ

165

腰で山道を登る。 日に雨 が降っ だんだんと外界の音が遮られ、 たようで山道はぬかるんで いた。 静かな林のなか すべっ て転んではいけな へと分け入っ 61 て 41 屁っ

肌を見てもらえますか?」 という三好さんの声に横を向

山肌から棒状の石が突き出ているではないか



なんて不思議な光景なんだ。 「この山は柱 状節理でできていて、「この山は柱 状節理でできていて、たずトゴトグラグラ揺れる石に軽くさわりトゴトグラグラ揺れる石に軽くさわりりがら、三好さんが説明してくれた。 目が点になる。

思っていた。 てっきり、石を切り出しているのかと思っていたのとまったく違った。

「足元を見てくださ

61

ほ

原石

見た さと長さをも が落ちてる」 湿った地面におとなの それも何本も。 かずの石の棒」 つ て たが いずれ 0 :が転が とそっ 目の も考古館で 腕 ほ 前 つ てい に

口 「すでにこれ石棒ですよね」というと ンと落ちていると「本当にそのままなんだ」 「そう とい うものを含めると、 う衝撃があっ た。 実際はかなりたくさん

の石棒が縄文時代にはあったんでしょう

ね

三好さんは笑う。

実はわた 原石のままで「石棒」 というか、 各地で石棒を見てきたもの 関心がなかったとい なのである。 うほうが 0 その 正しい。 原石がどうい ところが うもの なのか、 ここの原石は角柱状 見たことが

石棒は縄文人の手にかかる前からすでに石棒なんだ。

らと、ある考えが頭に浮かぶ。

縄文人たちは、 だろうか 肌からボコッ ボ コ ッと落ちてくる石を見て、 これは 大地か 5 Ō ŋ

るようでもある。 べての命を育む大地が、 仕上げた。 子孫繁栄を願う。 だから縄文人たちはそれを持ち帰り、 大地から贈ら がれるように ħ た **"命のもと』で人間の命に欠かせ** て落ちてく そのまま大切に る。 そ れ は大地が新陳代謝 ない したり、 男性器をつくり 男性器を模 てい

Щ

中で足元に転がる石

の棒を見つめ

ていると、

そんなことが頭に広が

つ

て

167

在

地

14

られた石」はきっと双方にとって重要な意味をもってい 石はここで 北陸の の石は塩屋石 人が来 しか採れ 小たのか、 という。 ない。 飛驒 つまり、 この塩屋石 0 人が持って ここでつくられ でつく った石 つ た の た石棒が北陸 棒が北陸で見 か たのではない は わから つかか な まで運ばれた、 13 が だろうか つ か、この て 61 るのだが、 「大地から とい う シと 塩屋

する場所になり、 あるとともに、 きっともっと多く |塩屋金清神 社遺跡は石棒の生産センタ 塩屋石というこの地に そしてベッドタウンになった。 の石棒が周辺に渡ったんじゃ しかない財産 ーである」という研究者も ないだろう この場所には日本一多くの石棒が残され、 が周囲 か。 の人びとを引き寄せ、 いる。 生産 人が セン 行き来 タ で

8 T Щ のなかを見渡 なぜだか神妙な気持ちにな っ た。

考え またしても ってい た。 つ \mathcal{C}° り腰 で山道をくだ り、 無事に 帰 路 に 着 61 た。 その 電 車 0 な か で わ は

たプロ たのだとしたら、 で想像したように、飛驒の縄文人たちが集団 つ 現代の飛驒市が ジェクトを展開し つ て 61 くの そして現代もまた生き残りをかけ だとし 「関係 たら、 人口 て € √ る。 ことい 61 それ つ の う 時代も は市の ″飛驒市に関 この を維持するために石棒を使って子孫繁栄を 存続を図る方策の一 地 では石 て石棒を使 わる人びと [棒が って周辺地域とネット つだ。 を増やそうと石棒を活 をつなぐのか わたし b が飛驒 な ワ 0 願 Ш 15 ク 中 9

石棒とはなんて不思議 でおもしろい んだろう。 今回 一の旅 でわた しは確信

飛驒に は石棒が欠か せな e J

金清 社 遺 跡(飛 驒 み や が わ 考 古 民 俗

岐阜県飛驒市宮川町塩屋104

塩屋石を産出する区域は山道に沿って見学のこと(山中への立入り不可)。 飛驒みやがわ考古民俗館は開館日が年間で30日程度のため、 訪れる際は事前に要確認 石材の採取 持

169

168